

Editorial

Ana Marcela Bueno

La visibilidad del conocimiento construido en trabajo social ha sido una búsqueda constante por parte de la disciplina desde los años veinte del siglo anterior, cuando Mary Richmond —la pionera más representativa de la profesión— considerara que sin investigación no se podía realizar una intervención adecuada. Hoy día se continúa insistiendo en la necesidad de generar conocimiento que aporte al desarrollo profesional pero que especialmente le apunte a la construcción disciplinar.

Este año, la revista *Tendencias & Retos* llega a su versión 17, con la novedad de que a partir de esta se realizarán dos números por año. Ello implica hacer una modificación en su denominación de número por volumen y su periodicidad pasará de ser anual a semestral, correspondiendo a cada semestre el número 1 o 2. Significa esto el desafío de seguir consolidando la visibilización del conocimiento en el trabajo social y en las ciencias sociales, en general, lo cual se ha ido alcanzando en esta larga trayectoria ininterrumpida. Intentamos, así, seguir aportando a la cimentación de la disciplina, pero con la intención de afianzar también el desarrollo profesional.

La escritura en trabajo social es un ejercicio que permite reflexionar y repensar el quehacer, y aporta al desarrollo profesional en el sentido de que la intervención es el espacio en el que interactúan los profesionales. A partir de la reflexión de las prácticas profesionales se puede recuperar conocimiento nuevo y posible de ser replicado en otros contextos. A su vez, dicho conocimiento permite identificar nuevas categorías específicas del trabajo social, lo cual establece bidireccionalidad entre la investigación y la intervención.

En este sentido, la presente revista contiene en sus desarrollos esta combinación y bidireccionalidad en tanto los procesos de intervención se asumen como escenarios para la reflexión y construcción de conocimiento disciplinar; también se asume la investigación como un componente fundamental para aportar estrategias al que-

hacer profesional. Su nombre lo indica y es una apuesta a la revisión de contextos actuales, “Aprendizajes del quehacer profesional en escenarios contemporáneos”.

A partir de su contenido se pueden visualizar claramente tres tópicos: análisis de la intervención y sus dinámicas profesionales; reflexión sobre algunas áreas de intervención y apuestas metodológicas para el desarrollo del trabajo social e incluso de las ciencias sociales; y, finalmente, se incluye una discusión ética respecto al tema del impacto social de la donación de órganos en Colombia.

Respecto al primer tema, las colegas María Sol Ramírez y Sandra Iturrieta realizan acercamientos a los perfiles profesionales, por un lado, con el objeto de dilucidar la contradicción que puede haber entre la intervención profesional y las políticas de las instituciones, lo cual implica reconocer la dimensión política de la profesión; de otro lado, se cuestionan las transformaciones que están viviendo en la actualidad las carreras profesionales, las cuales se están viendo sustituidas por los trabajos, lo que va desdibujando la especificidad profesional. Para hacer evidente esta situación, se plantea el caso del trabajo social y la sociología.

Respecto a la reflexión de las áreas de intervención, el tema desarrollado por las colegas María Valeria Pérez, Raquel Méndez, Leticia Montero, Inés Valbuena y el sociólogo Mauricio Rojas ubica a la profesión en el área temática de la familia y las dinámicas existentes en su interior, una de las cuales es el maltrato, a partir de una reflexión del quehacer en el marco de la intervención y de la investigación, indagando si cada una debe entenderse como una instancia específica o mejor como un proceso integrado. De la misma manera, se discute sobre la necesidad de tener en cuenta la diversidad de enfoques para la intervención, y nos presentan un análisis alrededor de la configuración de las tipologías de familia y su forma de constitución.

En la línea de las apuestas metodológicas, la colega Esperanza Muñoz plantea los diagnósticos participativos como una estrategia de apropiación de contexto, y la resolución de conflictos comunitarios para la transformación social y el ejercicio de ciudadanías, lo cual se complementa con las afirmaciones del profesor Crispiniano Duarte, quien propone revisar las políticas públicas con el propósito de desarrollar diferentes posturas epistemológicas para el análisis de la crisis de la gobernabilidad, y con la propuesta de la colega chilena Paula Leyva, quien para analizar las condiciones de los jóvenes y sus proyecciones plantea las trayectorias de vida como un referente para planear e interpretar sus realidades.

Desde lo ético, Yolanda Guerra y Paula Lizette Vega invitan a la reflexión sobre la donación de órganos en Colombia en los diferentes ámbitos, lo cual sugiere la necesidad de volcar la mirada a lo social en relación con la cultura frente al análisis del tema, indicando que se requiere un cambio de la mentalidad al respecto. Esta cuestión es relevante en la discusión académica, debido a que asuntos como estos son cada vez más cercanos a nuestras cotidianidades y, por ende, deben ser objeto de análisis de las ciencias sociales y del trabajo social.

En el aparte de las reseñas, la profesora Patricia Uribe y el profesor Roberto Cardona hacen la invitación a disfrutar textos vigentes para la contemporaneidad como es el caso del libro *Psicoanálisis vs. Feminismo: una escucha difícil*, de la doctora Martha Lucía Uribe, y el libro *Imaginarios de ciudadanía, una mirada desde los estudiantes universitarios* del mismo reseñador.

Finalmente, el presente número hace referencia a dos eventos significativos para el Programa de Trabajo Social, de un lado referencia el Seminario Internacional del Trabajo Social realizado el año anterior y el reconocimiento a las colegas Rosa Margarita Vargas de Roa y Rosa María Cifuentes, quienes justamente le han hecho aportes definitivos al desarrollo de la revista *Tendencias & Retos*, preocupadas por posicionar y visibilizar los alcances del trabajo social.

Es significativo para el comité editorial poner en circulación el presente número, pues constituyó un nuevo reto de esfuerzo colectivo y trabajo constante, y en honor a las colegas mencionadas nos consagramos en continuar con este proceso, conscientes del reto que implica seguir sosteniendo un nivel de calidad y posicionamiento como el que ha alcanzado esta revista en el medio académico colombiano e incluso latinoamericano.

Sea entonces la oportunidad para invitarlos a que disfruten la lectura de las diferentes posturas y contextos, y a que reconozcan los interesantes procesos que desarrollamos a nivel de Latinoamérica, dado que se trata de una publicación entre colegas colombianas, argentinas y chilenas. Así mismo, los invito a que se animen a publicar sus investigaciones y reflexiones académicas en próximos ejemplares.